

Reseña Bibliográfica

HEREDIA SORIANO, A., (ed.), *Exilios Filosóficos de España*. Actas del VII Seminario de Historia de la Filosofía Española e Iberoamericana, Salamanca, 24-28 de septiembre, 1990, Ediciones de la Universidad de Salamanca, Salamanca, 1992, 547 págs.

Continuando la temática de los anteriores, el VII Seminario de Historia de la Filosofía en España e Iberoamérica (Salamanca, 1990), publica sus Actas bajo la coordinación de su Director, el Dr. Antonio Heredia Soriano.

A pesar de sus ya largos años de existencia y actividad, el Seminario, con sede en la Universidad de Salamanca, es por desgracia demasiado poco conocido en nuestros medios. No es éste el momento de acusar ni al Seminario de desatender su expansión entre nosotros, ni a nosotros mismos por falta de interés en conectar con un organismo que estaría llamado a ser una de las primeras aperturas del filósofo latinoamericano.

Partiendo del supuesto de que la Filosofía Latinoamericana es - en palabras de su Director - *la otra mitad* de la Filosofía Hispánica, el Seminario tiene como fin el promover la investigación, enseñanza y divulgación del pensamiento filosófico hispanista. Y ello, principalmente, a través de programas específicos relativos a dichos fines, de la creación de fondos bibliográficos y de documentación, y de la organización de Congresos, Seminarios y Cursos especializados.

De ahí que, desde 1978, venga celebrando ininterrumpidamente y con creciente participación de personas, temas, ambientes y nacionalidades un Congreso bianual, en el que se han sentido obligados a participar incluso filósofos no provenientes del mundo hispano. Estos Congresos, desde el de 1986, se habían planteado el tema general del exilio, esa dimensión tan esencial de la vida humana: *Exilios filosóficos del S. XX*. Tema que, si no agotado, se dio por terminado en el Congreso de 1990, cuyas Actas recoge el volumen que presentamos.

Obviamente, el volumen recoge la mayor parte de las ponencias del Seminario. En sus diversas Secciones aparecen estudios sobre pensadores españoles del exilio latinoamericano (Serafín Álvarez, José Gaos, Pescador Serget), del exilio europeo (María Zambrano, Nicomedes Martín Mateos), y sobre Miguel de Unamuno, el del intraexilio. También sobre el exilio o proyección de las ideas españolas en países como Italia, Francia y Polonia. La contraparte del exilio está representada en estudios sobre la recepción en España de las ideas de Hegel, Wittgenstein y Vico.

En el capítulo latinoamericano, se incluyen temas de enorme interés para un mejor conocimiento y comprensión más profunda de esa "otra mitad" de nuestra propia filosofía, como dice Heredia Soriano en la presentación del volumen. Ahí se hallan representados México y su excelente trabajo por el rescate de los textos filo-

sóficos coloniales; Uruguay y la superación del positivismo en José Enrique Rodó; la Filosofía Latinoamericana, como instrumento para el reencuentro de la propia identidad, y como imprescindible para su proyecto de liberación; y su influencia (o de nuevo- exilio) en el pensamiento europeo. Además de otras alusiones a, por ejemplo, Argentina, Bolivia y Chile, en ponencias destinadas a figuras personales.

Se añaden también estudios sobre la filosofía aragonesa, la islámica -de creciente interés hoy en la Península- y el krausismo. Y sobre Balmes, Bartolomé de las Casas, Furió Ceriol, Ramón Turró, Zubiri, y la siempre curiosa figura de Agapita Clara, la *Filósofa Rancia*.

Angel Bustillos